
《约翰福音》系列讲章 第 25 讲 

约翰福音 14 章；申命记 31 章 

为何心里忧愁? 

普杰西牧师 2007 年 1 月 29 日   

翻译：王兆丰 2018  

今天我们要来学习《约翰福音》14 章。这一章里基督说的有些话在我们

听来不仅觉得比较难，甚至不太舒服。我希望通过学习，你们能够有个比较

正确的理解。 

让我们来稍微回顾一下 13 章的内容。犹大已经离开，去干那出卖耶稣的

勾当；彼得会在鸡叫之前三次不认耶稣；基督已经告诉了门徒们他要走了。

现在耶稣对他们说：你们心里不要忧愁 (14：1)。他在 14 章结束的时候，

对他们说的也是同样的话。你们心里不要忧愁 就是基督对门徒们说这番话

时的原因。 

刚才我们读了《申命记》31 章。摩西离世之前把以色列领袖们和会众召

集在一起，告诉他们：不要害怕，不要畏惧。因为耶和华你的神和你同去。

他不撇下你，也不丢弃你。主耶稣在这里做的也是同样的事情。他把门徒们

召集起来，也就是把新以色列召集起来。他鼓励他们不要忧愁不要惧怕，告

诉他们他将会差圣灵保惠师来与他们同在。 

第 1-3 节他安慰他们：我走了，但你们可以放心，我必再来接你们。接

着，多马，腓力和犹大三个门徒各自提出了他们的问题。耶稣分别予以回答，

因此这段经文也就分成三部分。 

这段经文的核心是：你们信神，也当信我（14：1） 

第 41 节耶稣说：我往哪里去，你们知道；那条路，你们也知道（14：4）。

多马马上就说：主啊，我们不知道你往哪里去，怎么知道那条路呢？（14：

5）这里的希腊原文里所用的‘路’字很有意思，我们已经习惯对‘路’或

‘道’的属灵应用，而不是通常所说的‘道路’。但这里耶稣是说，我往父

那里去，你们知道我要去的地方，我往那里去要走的那条路。多马的反应是：



我们不知道是你去哪里，也不知道那条路。耶稣回答的清清楚楚：我就是道

路，真理生命；若不籍着我，没有人能到父那里去。 

这和今天盛行的口号‘你信哪个宗教没关系，只要你信就可以；条条大

路通罗马’是何等显明的对比。到父神那里去的路只有一条，人和真神相连

的方式只有一种；基督耶稣是人进入神的国唯一的道路。基督的话斩钉截铁

地排除了任何其它宗教、其它途径的可能性。在今天人的思想里，这当然是

思路狭窄、歧视他人的观点。是的，基督的确说：那条路是窄的，那闩门是

小的。因此，任何人想要认识父神，哪怕你到再高的山上，走再远的路都是

白搭。 

耶稣接着说的是虚拟语气的话：你们若认识我，也就认识我的父。换句

话说：你们不认识我，所以你们还不认识父。这就是为什么你们会问刚才的

这个问题。然后他说：从现在开始 (从今以后)，你们认识他，并且已经看

见他。根据基督的话，从那时开始，事情要改变了，门徒不会再蒙在鼓里；

他们将会说，现在我们认识父了，现在我们见到父了。这将要发生的当然是

十字架，是复活，是升天。到此为止，神还是隐隐约约的，直到基督来了，

我们面对面地见到神。 

腓力听到了基督的话，但仍然不明白他的意思: 求主将父显给我们看，

我们就知足了(14：8) 

基督当场斥责了腓力：腓力，我与你们同在这样长久，你还不认识我吗?

人看见了我， 就是看见了父，你怎么说：‘将父显给我们看’呢（14：9）? 

第 10 节他解释了理由：我在父里面，父在我里面，你不信吗?我对你们所说

的话，不是凭着自己说的，乃是住在我里面的父做自己的事。 

你们应该记得，我们在《约翰福音》里已经读到过耶稣说的这话，那是

他对不信的犹太人说的:你们纵然不信我，也当信这些事，叫你们又知道有

明白：父在我里面，我也在父里面（10：38）；他还对他们说：我是好牧人，

我认识我的羊，我的羊也认识我。正如父认识我，我也认识父一样（10：14）。 

到此为止，连他最亲密的朋友仍然不全明白、不甚理解神给他们的启示，

他们没有能力明白。直到 14 章结束时告诉他们的，神要差圣灵来帮助他们，

来完全启示给他们神在基督耶稣里面所做的事。 



你若想要知道父说的话吗？那么就听一听基督在这里所说的话；你若想

要知道神会怎么做吗? 那么你读《约翰福音》就可以了。耶稣在 8：28 节说

过：你们举起人子以后，必知道我是基督，并且知道我没有一件事是凭着自

己做的。我说这些话，乃是照着父所教训我的。 

他所说的每一句话，他所做的每一件事就是父明明白白要说的，要做的。

没有人再能说，他不认识神。因为神已经在基督耶稣里清清楚楚、明明白白

地显示出来。这就是为什么耶稣满有把握地说：我就是道路，真理生命；若

不籍着我，没有人能到父那里去。 

我们知道，基督就要离开世界。他走之后，人如何能认识神、认识父呢？ 

12-14 节他说得很有意思，信他的人将要做他做的事；他将要让他的门

徒们留在这里继续他的工作。就如当年摩西让约书亚继续他在以色列的工作

那样：我实实在在地告诉你们：我所做的事，信我的人也要做；并且要做比

这更大的事，因为我往父那里去。你们奉我的名无论求什么，我必成就，叫

父因子得荣耀。你们若奉我的名求什么，必成就。 

也就是说，基督徒要做基督所做的，基督所做的就是父所做的。所以，

我们这些基督徒都是在继续基督在地上的事工。 

耶稣在这里说的是有点奇怪。我不知道你们你们读到 并且要做比这更大

的事 的时候是怎么想的，我从来没有叫死人活过来，从来没有医治过瞎子

或行过任何奇迹。你读这样的经文时问没问过:  这到底是什么意思? 他没

有说你们要行更大的神迹奇事。 因为我往父那里去。因此，他的离开是他

说的‘做更大的事’的原因。请听基督在第 5 章 20-21 节的话：父爱子，将

自己所做的一切事指给他看，还要将比这更大的事指给他看，叫你们稀奇。

听上去和 14 章这里的话是不是很相似？父指给子看的更大的事是什么呢?

父怎样叫死人起来，使他们活着，子也照样随自己的意思使人

活着。（注：和合本译作‘活着’的一词，英文译作‘生命’，即：父怎样叫

死人起来，赐给他们生命，子也照样随自己的意思赐给人生命） 

可见，父让子做的更大的事，是子赐给他选择的人生命。那么这‘生命’ 

或‘活着’是指什么样的生命 (或怎么样的活着呢)？请你们耐心地听，我

知道这里比较复杂，因为 14 章的这段经文本来就比较复杂。我想做的是让



大家容易理解一点：14 章耶稣说你们要做更大的事；第 5章已经告诉我们，

父指给子看的，赐给人生命，并且是赐给随子的意思选择的人。这就意味着，

只要是子赐给生命的人，就不再在被神的审判之下；这生命或这活着是指得

救的生命。或者说，到子这里来的人，从死里得到了新生命。因此，基督说

门徒们要做比他更大的事，就是使人得生命。并且他要差圣灵来帮助他们，

他给了他们大使命去做这更大的事：你们要受圣灵。你们赦免谁的罪，谁的

罪就赦免了；你们留下谁的罪，谁的罪就留下了（20：23） 

这就意味着，使徒们出去传耶稣基督福音的时候，他们将行神迹奇事；

当有人信的时候，他们可以宣告：你的罪被赦免了，你得了新生命。你打开

《使徒行传》，路加的第一句话说：我已经作了前书，论到也是开头一切所

行的所教训的，路加说的前书当然是关于耶稣基督所行的所教导的《路加福

音》。他说现在，我要来告诉你耶稣在地上继续他所行所教导的。结果发生

了什么呢？圣灵浇灌下来，使徒们往天下去，到《使徒行转》结束之前，保

罗可以说，这福音传到你们那里，也传到普天之下（哥罗西书 1：6）。 

基督离开，差了圣灵来；每一个有基督之灵在他里面的人，可以代表基

督；这样基督就可以做比他在地上的时候更大的事；因为他在地上的时候，

一次只能在一个地方。这就是为什么路加可以说，使徒们所行所教导的就是

基督所行所教导的继续。 

接下来的 13-14 节看上去也有点令人困惑：你们奉我的名，无论求什么，

我必成就，叫父因子得荣耀。你们若奉我的名求什么，我必成就。 

我们常常想从这样的经文边上绕过去，因为我们都知道，有时候我们所

祷告的并没有发生，那么这句经文是什么意思呢？但我们还是不能忘了要看

前后文。基督刚说过，我是父的代表；现在我要离开了，我让你们作我的代

表我，因此你们若奉我的名，无论求什么，我必给你们成就。那么‘无论求

什么’就是按照父神的计划，求我在这里所做的。基督不是给我们一张空白

支票，让我们想要什么就求什么。而是奉他的名，代表他做事。因此，只要

我们是奉他的名，求他的国降临，求父的旨意行在地上如同行在天上，那么

基督告诉我们，你们可以放心，无论你们求什么，我必为你们成就。因为，    

你们在地上行我所行的，教导我所教导的，都关乎到我的荣耀。 



接下来的 15 节看上去好像转移了方向：你们若爱我， 就必遵守我的命令。我们

这些相信因信称义的新教基督徒读到这样的经文时往往感到不太自然，因为这里

说的是行为。但我们往下读就知道，这句话和前面的那段教导是联在一起的。我

们可以从这段话的末了，也就是这一章的最后一节上知道：但要叫世人知道我爱

父，并且父怎样吩咐我，我就怎样行（14：33）。15 节基督是说，假如我们是信

他的人，是因信他而得救的人，那么我们就必遵行他的命令。这才显出我们是他

的门徒。因为我爱父，我就遵行他的命令。所以，如果你们真的代表我，代表父，

那么你们就必遵守我的命令，就必能从你们的行为上表现出来。这和他在地上的

事工是紧密相连的。这不是什么因行为得救，因为真正的信心永远都会在行为 

动上表现出来。没有行为的信，是死的。我们的确相信人单单因着信得救。但这

信绝不会没有行动。 

所以基督说: 你们若爱我， 就必遵守我的命令。他在前几章里已经几次三番地

命令门徒，你们要信我；又如 13 章他为门徒们洗脚后说，你们要彼此相爱。他

在地上的时候，一直都遵行父的旨意；我们若照着他的话去行，照着父的旨意去

行，我们就必遵行他的命令。 

听到这样的话，难免引起我们的内疚，因为我们知道自己的光景。不仅内疚，也

会困惑，这怎么可能呢？我们怎么能够做得到呢？有时候我们遵行，但也常常是

出于不正确的动机。但《约翰福音》很清楚地教导我们，不是要求我们完美。这

里耶稣是在对彼得说话，因为彼得就要不认耶稣。在《约翰福音》末了，基督当

面问彼得：你爱我吗? 你爱我吗? 你爱我吗?,那么你就喂养我的羊。彼得当然爱

基督，但彼得却不能一直遵行基督的命令。基督在这里也教导我们，遵行他的命

令包括不断地悔改不断地相信，转向基督，蒙他的恩典。我们的基督徒生活可以

总结为：不断地悔改不断地信靠，直到末日。 

16-17 节基督告诉他们：我要求父，父就另外赐给你们一位保惠师叫他永远与你

们同在，就是真理的圣灵，乃世人不能接受的，因为看不见他，也不认识他；

你们却认识他，因为他常与你们同在，也在你们里面。 

到了 22 节到 31 节里我们看到，犹大还是不明白，这位犹大当然不是那个叛徒犹

大，问耶稣说：主啊，为什么要向我们显现，不向世人显现呢？” 

耶稣对犹大解释说，我去是为了给你们预备地方；我去的时候，要差圣灵来，他



将完美地显现父和我；因此圣灵住在你们里面就是父和我住在你们里面，向你们

显现我的救恩，并且把此救恩应用到你们身上，好叫你们在这世上代表神。正因

为如此，正因为我以所行的所说的向你们显现了父；正因为我是往父那里去的道

路，你们将要做比我更大的事；正因为我将永远回答你们的祷告，正因为我要差

圣灵来安慰你们，所以我要把我的平安赐给你们。这就是整个这段经文的中心。

基督说，我做这一切的目的，就是为了让你们在世的这段时间里，有我的平安。

我留下平安给你们，我将我的平安赐给你们。我所赐给你们的，不像世人所赐的；

你们心里不要忧愁，也不要胆怯。我必不撇下你们为孤儿，我必到你们这里来。

无论世人如何评论你们，不管仇敌如何攻击你们，圣灵会保护你们，为你们争战。

因着这一切，你们可以有平安，你们不必惧怕，不必忧愁。 

当然，这一切之所以可能，是因为基督必须先走上十字架；圣灵之所以能来安慰

我们，保守我们，住在我们里面，是因为基督必须先心里忧愁、先忍受十字架的

痛苦，好叫我们永远得平安。那最令我们忧愁、最令我们惧怕的，是我们的罪，

是神的审判，现在都已经被挪去。基督与父将住在我们里面；我要成为你们的神，

你们要成为我的民；你们要刚强，为什么？因为我绝不撇弃你们。这不正是摩西

告诉以色列人的吗？是的，我们在今生必定会遇到会经历各样试探，以及我们自

己的罪。但基督说，你们可以有完全的平安。没有任何东西能够让你们和神的爱

隔绝，因为我已经承受了你们因着罪本应承受的审判，；我要住在你们里面。这

就是为什么他说：你们若爱我，就必遵行我的命令。 

让我们一起祷告。 


